

# Journée Fermes Ouvertes : les femmes

**Le samedi 31 mars dernier, la 5<sup>ème</sup> édition de la Journée Fermes Ouvertes a rassemblé près de 4 500 voisins sur 17 fermes du département.**

### MIEUX SE CONNAÎTRE POUR MIEUX VIVRE ENSEMBLE

Réputé pour son bon vivre, le Gers est un département rural, à la fois calme et vivant, pétri de traditions et dynamique.

Le monde agricole garantit ces atouts : la diversité de notre agriculture offre un cadre de vie varié et vivant. Les agriculteurs souhaitent entretenir les meilleures relations possibles, leur activité maintient une dynamique économique et les emplois locaux.

A l'initiative de la Chambre d'Agriculture du Gers, en partenariat avec la FDSEA et les JA, cette journée a pour objectif de présenter la réalité et la diversité

de notre agriculture afin de favoriser les bonnes relations entre agriculteurs et voisins.

### 2012 : LA MISE À L'HONNEUR DES AGRICULTRICES

En France, 119 730 femmes sont chefs d'exploitation. Dans le Gers elles représentent 1/4 des exploitations professionnelles avec 1 913 agricultrices.

Sur chaque ferme ouverte, le «Guide des femmes en agriculture dans le Gers» réalisé par la FDSEA en partenariat, notamment, avec les Chambres d'Agriculture, a été distribué aux agricultrices présentes. Le livre «Histoires de Femmes en Campagne» était également proposé.

### UN DIALOGUE CONCRET ET CONVIVIAL

A partir de 10 h, les voisins se sont retrouvés autour d'un café pour un premier moment de rencontre et d'échange.

Puis la visite de la ferme s'est réalisée au travers de différents ateliers tenus par des agriculteurs présentant les postes clés de l'exploitation : c'est la découverte en direct de la réalité du monde agricole : gestion des troupeaux, produits de santé du végétal, conduite de la vigne,...

Enfin, autour d'un apéritif et d'un buffet campagnard, offert par la Chambre d'Agriculture, agriculteurs et voisins ont pu sympathiser et échanger.



Chez Anne Oulé, la ferme officielle a réuni les représentants de la Chambre d'Agriculture et de la profession notamment Karen Serres représentante de la section féminine nationale de la FDSEA.



1 - Ferme Aignan : Chez Françoise Barada «Le Hour» à Aignan, découverte de l'exploitation et des expositions.



2 - Ferme Astarac : Chez Annie Milhas, production d'oies reproductrices, poulets label, grandes cultures à Durban.



3 - Ferme Larée : Chez Isabelle Dubos, à la découverte des chais.



4 - Ferme Touget : Chez Anne Oulé, visite d'un gîte de France, qualifié Excellence Gers.



6 - Ferme Lannepax : Chez Muriel de Witt, le repas, un moment d'échange convivial.



7 - Ferme Taybosc : Les canes pondeuses de Pascale Marès.



5 - Ferme Condom : La remise de la Charte «Mieux se connaître, pour mieux vivre ensemble» à des voisins anglais chez Mélissa Mayeur.



8 - Ferme L'Isle Jourdain : Chez Nathalie Sabathier, des activités pour les enfants avaient également été organisées.

# exploitantes mises à l'honneur



9 - Ferme Biran : Chez Maryse Lopez, des voisins nombreux, attentifs à la découverte du monde agricole.



10 - Ferme Marsolan : Découverte de l'élevage bovin de Christine Barrieu.



11 - Ferme Pellefigue : La femme mise à l'honneur avec notamment la distribution du guide de l'agricultrice, ici chez Isabelle Stigliani.



12 - Ferme Sarrant : Chez Guillaume Marconnet, découverte du gîte rural, balade en calèche et échanges agricoles.



13 - Ferme Sainte Mère : Chez Odile Laffon, la découverte du Melon de Lectoure.



14 - Ferme Saint-Ost : L'atelier de transformation de Claire Fourcade.



15 - Ferme Couloumé Mondébat : La rencontre du monde agricole et de ses voisins : un échange vrai.



16 - Ferme Bassoues : La viticulture à l'honneur chez Marie-Claude Della-Vedove.



17 - Ferme Avezan : Découverte de l'élevage de brebis chez Cécile Lagarde.

Pour tout renseignement :

**Chambre d'Agriculture du Gers - Pôle Tourisme et Promotion - Tél. 05.62.61.77.77**

[nouvelarrivant@gers-agriculture.org](mailto:nouvelarrivant@gers-agriculture.org)



## «Histoires de femmes, histoires rurales»

Tel était le thème de la journée organisée au LEGTA d'Auch Beaulieu - Lavacant, à l'occasion de la journée de la femme, le 8 mars dernier.

Animés par les élèves du BTS Service en espace rural, 3 ateliers «**Témoignages d'agricultrices**», «**Un métier (des)accords de genres**» et «**Bouge ta campagne, les jeunes se mobilisent**» préparés en partenariat avec la Chambre d'Agriculture, la Chambre des Métiers et la MSA ont permis à des femmes d'évoquer leur travail dans des milieux réputés très masculins.

A cette occasion, Michèle DISCORS, Brigitte DAREES et Nathalie MENEGAZZO, ont présenté leur place de femme au sein d'une profession traditionnellement considérée comme un métier d'homme.

Pour Michèle DISCORS, aujourd'hui à la retraite, l'activité agricole n'a pas été un choix mais une nécessité. Ancienne maîtresse d'école, elle s'installe en 1980 sur l'exploitation familiale (élevage de porcs naisseur-engraisseur) lorsque ses beaux-parents -malades- se voient contraints de cesser l'activité. Seconder son mari devenait indispensable, mais avec un statut ! : «*Combien de ces messieurs m'attendaient au tournant et guettaient mes bêtises. Mais, ils n'ont pas eu satisfaction !*»

Brigitte DAREES, productrice laitière, a oeuvré à la vie de l'exploitation agricole un certain temps, avant d'avoir enfin un statut social autre que celui de simple conjoint lors de la constitution, avec son mari, de l'EARL en 1990. Côté vie familiale, elle dit avoir toujours préservé le rythme horaire des enfants, «*quitte à travailler tôt le matin ou tard le soir, une fois couchés*».

Ancienne basketteuse, Nathalie MENEGAZZO, s'installe en 2003, avec sa soeur Sandrine, sur l'exploitation viticole familiale. Elle aussi, reconnaît que les filles continuent à

être épierées, dans l'attente du moindre faux pas : «*dans notre métier, il faut prouver un peu plus, et il faut du caractère*». Elle précise toutefois que ce métier «*doit avant tout être une passion*».

Toutes les trois s'accordent sur l'importance de l'entraide familiale et du dialogue entre les générations : «*le mélange des générations fait progresser l'exploitation, les jeunes apportant les techniques nouvelles, tout en étant à l'écoute des anciens*» et chacun doit conserver une liberté d'initiative.

Administratrices au Crédit Agricole pour Michèle et Nathalie, engage-

ment au sein de la FDSEA et responsable de la section féminine pour Brigitte, membre du Conseil d'administration des Vignerons indépendants et du Floc de Gascogne pour la famille MENEGAZZO, ... autant d'engagements citoyens de ces trois agricultrices dans un département où 25 % des chefs d'exploitations sont des femmes.

Leurs «**témoignages**» ont certainement permis de lever quelques préjugés. Toutes les trois ont su démontrer qu'il était possible de concilier le métier de chef d'exploitation, et de conserver sa place de femme.



CHICHE !